

Euzko-abendaren elez

IÑUDE LEGORRA

Bein irakurri nebanez or erdalerriko uritxo batian gizon berez alper samar bat arkitzen zan biar-izan aundiyat.

Ez zeukan lanerako gogorik ongi ibiltzen oitua zegoan ta lanik egin gabe ogyia irabaztea gustiz gauza gaitza arkitzen zuan.

Ontan, zer egin oldoztu ezirik arturik eguneko izparringi bat ustekabean irakurri zuan bertan zegoan iragarki bat zefiaren bitartez eskatzen zuten bertako sendi aberatz baterako iñude legor bat, agindurik soldata ona zutela emango.

—“Zer tamal aundiya! zizon, emakumea izan banitz ez nuan iñude legorra sartu, ta ondo izan besterik.”

Ta bere buruari begiratuas esan zuan txit pozturik: “Ea! emakumatza pasa nindelke; gustiz gorputz egokia det nik.”

Ta ori esanik jantzi zan, asi goitik eta bera gustiz apain, iñude legorak jantzi oi diran bezela, pañuelo gustiz dotore batekin bere buru motza estaltzen zuela.

Onela, iñudia biar zuten etxera zuzendu zan emakume jantzirik; ez zeraman kaiku gizajuak igerriko zioten bildurrik.

Eldu zanian etxe artara deitu zuan atian, ta bertako mirabe batek atia iregi zionian, aurrez-aurre ikusi zuan orman ispillu aundi bat, ta bere irudia iñude jantziyan baita ere bertan orobat, bañan sudur-pian zorrotz-zorrotz bere bibotiak zituela... gizajoiari oyek kentzia aztu zitzaion bada!

Mirabearen algara zaratarra eldu ziran etxeko enparauak, bañan orduko iges egia zuan habotedun iñude legorak.

TENE.

DE ARTE

“MARDOMIN,”

Muy sincera felicitación mereco el joven artista portugetarr Martín Domínguez Etxaniz.

Aún no hemos olvidado el gratísimo efecto que nos causara aquella modesta exposición que el pasado verano instaló en su pueblo natal y que tuvimos el gusto de visitar. No era tan rica en número como en calidad.

Destacaban los paisajes, verdaderos trozos arrancados á la naturaleza. ¡Qué bien vistos: qué bien escogidos, qué sentidos! Unia, á esa sencillez de composición de nuestros campos, la armonía y riqueza de matices, lo mismo en los vivos de plena luz, que en la gris acblina.

“Mardomin” entonces tropieza, como todo principiante, con la crítica, tanto más sangrienta cuanto más ignorante, y, sin embargo, se impone, porque siente, y triunfa con su pincelada observada y franca. Nada de Academia, ni de estilismo. Pinta con la ingenuidad de niño. Lee, analiza el natural y arranca á la paleta los matices que observa.

Esta exposición y el triunfo que obtuvo ganando el primer premio en oposiciones entre los notados con sobresaliente del curso pasado de la Escuela de Artes y Oficios, le valió el que, con una simple solicitud, el Ayuntamiento de Portugaleite le pensionara para seguir sus estudios con Madrid.

Y he aquí á Martín enviando dos cuadros. El uno, una copia del famoso cuadro “Las hilanderas”, de Velázquez, que ha estado expuesto en el salón Delclaux, de la Gran Vía, y que tan justamente ha llamado la atención del público inteligente. El otro es original: representa un viejo pastor castellano.

En él nos dice Martín su trabajo y su estudio: no ha desperdiciado el tiempo, pero, indudablemente, no ha sentido el tipo castellano; se ha limitado á pintarlo. Está ejecutado con conocimiento, pero es frío de expresión.

Esto no es un defecto, sino una confirmación de su temperamento artístico. Nada más natural, que sentir con más fuerza

aquello que más afectos encierra y más fuertemente nos impresione. Siga el joven artista el camino en ruta y puede esperar días de triunfo.

LEKUZAR.

Movimiento Nacionalista

DEUSTO

Se convoca á junta general á todos los nacionalistas de Deusto para el sábado, día 8, á las ocho de la noche, en el Batzoki.

Se ruega la mayor asistencia, por tratar asuntos de mucha importancia.

La Junta Municipal.

“EUKEL-LAGUNTZA”

A los comerciantes é industriales

Hay muchas maneras de cooperar en beneficio de nuestro idioma, sin que por ello se resentan nuestros capitales.

Los comerciantes é industriales que deseen prestar ayuda á nuestra obra, pueden enviar el anuncio de sus establecimientos al Boletín mensual de Euzkel-Laguntza. Este anuncio ha de ser utilísimo y reproductivo, toda vez que nuestro Boletín ha de ser repartido mensualmente y en distintos pueblos á CINCO MIL LAGUNTZALES.

La mayor propaganda será el anuncio en nuestro Boletín, pues todos los laguntzales han de tener en cuenta al anunciante para favorecerle en sus compras.

Los anuncios ó proposiciones, al secretario general de Euzkel-Laguntza, Bidebarrieta, 14, segundo.

LIQUIDACION MENSUAL

Ayer recibimos las siguientes cantidades:

Galdakano.—Dos pesetas del grupo constituido.

Arrankudiaga.—Arozemena tar Emeteri, 2,20 pesetas; Lozuen tar Pirmin, 2,20.

Sestao.—Recibimos del señor inspector 13,50 de la liquidación mensual.

Y también recibimos 2,50 de unos laguntzales cuyos nombres y procedencia hemos de ocultar.

LAS CUOTAS EN BILBAO

Han satisfecho cuotas en la presente semana los jefes cuyos carnets corresponden á los números siguientes:

374, I, 110, 111, 165, 46, 29, 63, 41, 70, 71, 22, 56, 94, 95, 239, 21, 4, 12, 62, 47, 64, 167, 417, 383, 38, 296, 329, 343, 173, 54, 13, 68, 75, 311, 36, 12, 62, 59, 17, 27, 240, 31, 25, 26, 247, 317, 73, 72, 100, 146, 147, 149, 168, 58, 45, 39, 245, 153, 19, 15, 142, 23, 65, 104, 20, 135, 136, 402, 26, 66, 67, 150, 290, 166, 233, 2, 175, 9, 49, 360, 336, 92, 121, 90 y 42.

OFICINAS DE LIQUIDACION

Para comodidad de los señores jefes de Bilbao, se ha dispuesto la apertura de varias oficinas de liquidación, en las que pueden entregar sus cuotas. En esas oficinas se les taladrará el carnet, como hasta el presente.

Las oficinas para liquidaciones, son: “Euzkel-Laguntza”, Bidebarrieta, 14, segundo.

Paragüería de Urrexola, Estación, 12.

Aparatos eléctricos Arbeloa, Lotería, 2.

CARGOS RENUNCIADOS

En atentas cartas dirigidas al señor secretario general, han presentado la renuncia de los cargos de inspectores municipales de Bilbao, Abando y Zorrotza, los señores D. José de Errasti, D. Luis González Etxebarri y D. Elías de Gallastegi.

Atendiendo á los deseos expresados por dichos señores, que siguen en nuestra Asociación como jefes de grupo, han sido admitidas las renunciaciones.

Ha sido nombrado inspector municipal de Bilbao D. Amador Martínez de Arretxe. Mañana daremos los nombres de los inspectores de Abando y Zorrotza.

LAGUNTZALE.

OBRRERISMO

TRIUNFO DEL ODIO

Una sola idea, un solo deseco y una sola aspiración mueve á los directores del socialismo español. Todos coinciden en la capital importancia del milagroso talismán que ha de cambiar la situación de los obreros, y todos se ufanan por inculcar á los desgraciados que caen en sus Sociedades llamadas obreras ó se alistan en las filas del partido.

El odio.—He ahí lo que, según los directores del socialismo, necesita el trabajador. Odio contra todos los que no piensan como ellos; odio brutal contra los padres que no siguen las socialistas ideas de sus hijos; odio salvaje contra los compañeros que no quieren servir de juguete en beneficio del político. Y como si fuese el eje, el motor, el nervio en torno del cual gira el partido socialista, el odio ocupa el preeminente lugar, y es el carnet que justifica sus firmezas socialistas, y es el libro blanco que regula el verdadero socialismo del afiliado.

El partido socialista español puede decirse que aspira, como fin principal, á descatolizar á sus componentes é infiltrarles odio mortal contra todos. ¡Sin catecismo y con odio! He ahí lo que ofrece el socialismo.

En el Boletín repartido últimamente por la Junta de la Casa del Pueblo, se quejaban de que el garrote imperase y fuera la ley entre los compañeros y que el odio flotaba en las reuniones de los societaros. ¿Querían, acaso, que de la discusión serena y razonada, naciesen los consejos, y que el amor tendiese sus alas sobre los trabajadores? ¿Y cómo podían esperar eso, si el garrote y el odio fué la predicación de todo tiempo?

Un caso reciente, que subleva, irrita y mueve á compasión, leemos en un periódico. Es el retrato fiel, acabado, del cruel socialismo español, quien ni á la muerte perdona, ni á los padres indulta. Odio profundo, hasta después del sepulcro.

El caso sucedió en Barcelona, hace pocos días. La prensa da cuenta del hecho como sigue:

“A las doce se ha verificado el entierro del obrero Emilio Claver, muerto en una colisión surgida en la calle de la Industria con los huelguistas.

“Estos, á pesar de que el interfecto era contrario á la huelga, querían aprovecharse del entierro para celebrar una manifestación, y con tal motivo convocaron á todos los obreros que integran los diversos oficios del ramo de construcción.

“Para las dos y media de la tarde estaba dispuesto el entierro, pero las autoridades, contando con el asentimiento de la familia del interfecto, han verificado el entierro á las doce del día.

“Detrás del coche mortuario iban solamente la viuda, los hijos y algunos parientes del muerto.

“El hijo mayor se encuentra en la cárcel por coaccionar, y con tal motivo una comisión de obreros solicitó del juez la libertad para que acompañase al cadáver de su padre.”

“El juez accedió en parte á tal petición, permitiendo que el preso fuera en un coche, convenientemente custodiado, hasta el Hospital Clínico, para que se despidiese de su padre.

“Así se ha efectuado esta mañana, pero antes de llegar á dicho establecimiento, el preso se ha enterado de la forma en que fué muerto su padre por los huelguistas, y se ha negado á ver el cadáver, regresando á la cárcel sin apearse del carruaje.”

¡A cuántas y qué diversas consideraciones se presta el suceso!

Un obrero enemigo de la huelga es asesinado por los huelguistas. Estos, para organizar una manifestación, quieren coger el cadáver de su víctima y pasearlo por las calles. Para que el acto resulte más vistoso, gestionan y consiguen que el hijo del muerto salga de la cárcel con objeto de acompañar al cadáver de su padre. El hijo, noticioso de que sus amigos mataron á su padre, vuelve á la cárcel, negándose á ver el cadáver de quien le dió el ser.

Eso es todo. Ese es el corazón y el alma del socialista empedernido, sin Dios, sin familia, sin cariños, con odio, mucho odio... Ni un suspiro, ni una lágrima, ni un reproche para quien á su padre mató, é aquel padre de quien en su niñez recibió las caricias, el sustento, los cuidados...

¿Muerto por los míos? Bien muerto está. Así debió decir por su padre aquel hijo socialista, proclamando el triunfo del

odio más feroz que pudo conocerse. Piensen bien los padres y mediten los jocos que han tenido la desgracia de pasar en el socialismo.

Leemos en un semanario socialista: “En un mitin obrero: “Soy sobrino de mi tío, “que es un tío de primera, “y he de seguir su carrera “en invierno y en estío. “Y le replicó un chusco: —“Pues no tendrá que sufrir “ni pasar el tiempo triste, “pues la carrera consiste... “¡en vivir sin trabajar!”

¡Qué noticias más nuevas nos trae del semanario!

Estamos cansos de decir que los obreros, primos y demás parientes, están gando á jefes socialistas su trabajo y viven en vivir sin trabajar.

Ahora, que los primos sin parientes resultan los que les creen.

LANGUETA

NASKALDIYA

VIAJANDO

D. Gregorio de la Revilla regresó Barcelona y Valencia.

—Fué á Logroño D. Emiliano de Ochoa.

—D. Isidoro de Larrinaga fué á Valladolid.

—De Zumarraga llegó D. José María Igarzabal.

—D. Miguel de Azaola con su esposa fué á Madrid.

—Llegaron de Madrid D. Juan Luis Chico y D. Carlos Levisson y señora.

—D. Juan de la Quintana y familia fueron á Madrid.

—Han salido de Gasteiz:

Para Haro, D. Luciano Delgado.

Para Burgos, D. Gabriel Calleja.

Para León, D. Antonio Martínez.

Para Bilbao, D. Adrián de Perera.

Para Miranda, D. Benito Quintana.

—Llegó á Gasteiz, de Madrid, D. Juan Moreno.

—Procedente de Zumarraga ha llegado á Bilbao el ex concejal nacionalista aquella villa, nuestro querido amigo José María de Igarzabal.

OBRA NUEVA, “VALOR HIGIENICO DE LAS AGUAS POTABLES”

El ilustrado químico doctor Aristegui jefe que ha sido durante más de 20 años del Laboratorio Químico Bacteriológico Municipal de Bilbao, ha publicado este interesante libro, en el que, sin digresiones ni ambigüedades, y limitándose exclusivamente á lo esencial del asunto, trata esta importante cuestión de la higiene de las aguas, de tal suerte, que se hace inteligible aun á las personas menos versadas en estos asuntos.

El doctor Aristegui, durante su práctica, se ha ocupado con especial diligencia de la cuestión de las aguas potables, ya que el progresivo pueblo de Bilbao ha tratado, desde muchos años, de ampliar y modificar su actual abastecimiento de aguas, estudiando desde el alumbramiento de éstas, hasta su depuración por los procedimientos más modernos.

Es, pues, la obra que motiva esta neas un trabajo metódico, claro y completo, de la cuestión de las aguas potables; por eso ha de ser de mucha utilidad á los químicos, farmacéuticos, médicos, ingenieros, arquitectos y á todas aquellas entidades como Ayuntamientos y personas que se interesen por la higiene de los pueblos.

El libro está de venta en la librería Fuentes, Bidebarrieta.

LA REVISTA “INFORMACION”

Tan notable como sus anteriores es el número de “Información” (órgano de la Cámara de Comercio de Bilbao) que puso ayer á la venta.

He aquí el sumario:

Concepto de la Prensa: La muerte de la victoria, por Francisco Villanueva. El problema de la incautación y la restricción del pan.—Sobre la pretensión de incautación: Informes de la Cámara de Comercio, Sres. Ugalde y Compañía, Vicente Eulate, D. Toribio Ugalde y Crisanto Artiatx.—Nuestro comercio exterior en 1915.—Mercado de fletes.—Colonias agrícolas.—Impresiones del presidente de la Junta de Colonización durante la guerra europea: Aspectos de la vida local.—Revista de publicaciones.—Fletes de la quincena.—Socialismo